
上门办理屡吃闭门羹，发给学生家长频质疑

市南建居民健康档案遇尴尬
本报记者 刘玉彩

记者了解到，随着新医改的推

进，岛城今年将要实施九项基本公共

卫生服务项目，包括免费提供孕产妇

产前保健服务，防控高血压、糖尿病
等慢性病，建立重性精神病患者管理

系统等。按照这一规定目标，2010年

本市居民健康档案建档率要达到

60%，以健康档案为载体，为居民提

供连续、综合、适宜、经济的基本医

疗和公共卫生服务。同时，今年起，

健康档案将告别纸质，进行电子建

档，2011年，建成覆盖全市的计算机

网络平台，全市居民健康档案管理将

基本实现信息化。

“到目前，建档率离60%还有一定

距离。”市南区卫生局相关人员告诉记

者，因为公共卫生服务推出很多免费

项目，一些患有慢性病的老年人深深

受益，所以老年人的建档率已经很高，

但是中青年因为工作繁忙，平时上门

时很少在家，导致很难联系。目前，这

部分人群建档基本是空白。
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采访中，不少汽车经
销商表示，今年以来汽车
产能过剩给经销商带来的
库存压力在这次车市旺销
之后减小了不少，斯柯达、

大众、斯巴鲁等4S店甚至
表示，他们目前已基本完
成了今年的目标要求，下
半年已有充足的资金采购
新车，不会让市民再出现
等车、订车的情况。而广汽
丰田一位销售经理预测，

随着下半年经销商不愁卖
车，目前促销5000元甚至
10000元的力度可能会降
低。

但市车购税征收分
局负责人表示，虽然 9月

份岛城汽车销售一下冲
高到7700辆以上，但是从
10月8日、9日来看，积攒
了一周的办税量只有1000

多辆，尚不足全年平均水
平，此次黄金周市民集中
购车后，下半年车市或将
出现大起大落。而奔驰三
合 4S店销售经理王磊也
承认，现在车市库存压力
依然存在，特别是在中低
端车市场已经饱和，高端
车市场尚有一定空间。”

他表示，车市整体转暖，

从现在看还是后劲不足。

如果过早抬高汽车价格，

岛城车市很可能再度萎
缩。

车市转暖仍后劲不足

节后汽车办税2天超千辆，全市7天售出百辆高端车

国庆自驾游带出车市“金九银十”
本报记者 张榕博 本报通讯员 瞿德武

在国庆节前扎堆买车让今

年沉寂8个月的岛城车市在九、

十月份首次爆发，成就了业内期

待的“金九银十”。记者了解到，9

月份岛城市民共买车7700多辆，

创历史新高，而节后两个工作日

也办理新车征税上千辆。

“去年平均一辆车办税是9000

元，今年增加到了1 . 2万元，咱们

青岛市民买好车、买进口车的多

了。”采访中，这位负责人说，今年

税额31%来自进口车，9月份共销售
631辆进口车，以平均每辆车车款
10%，5万元的办税水平看，这些车
的“身价”都在50万元以上。国庆

后两个工作日，征收分局也累计办

理新车1000多辆，其中包括近百辆

进口汽车。而从今年1—9月份，全

市进口汽车销售量增加了80%，中

高端车型受到越来越多市民的热

捧。

奔驰三合4S店销售经理王磊表

示，“十一”期间，奔驰的C级车和

SUV销售得特别火爆，比去年国庆

增加了140%，7天时间还接受了40

辆新车的预订。“以前市民买车要么

是代步工具，要么显示身份，现在一

些品牌的中高端车价格逐渐接近市
民消费水平，大家买车也更注重实用

性，安全、舒适、商务是现在客户比较

关心的方面。”

市民买中高级车“不差钱”

开着私家车游遍温泉镇、崂

山、极地海洋世界，再乘坐轮渡前

往青岛野生森林动物世界、小珠山

风景区看大佛，在国庆黄金周，从

9月底刚刚提到新车的郑先生一家7

天内游览了岛城由东到西的十几个

旅游大景观。郑先生说，买车逛青

岛是他今年以来一直谋划的事情，

“9月份我买的这款车促销降了1万

元，相当于这个车价格的十分之

一，我就决定购买了。”记者在节

后走访了东风标致、上海大众、一

汽大众、广汽丰田等多家汽车4S店

了解到，黄金周前成为市民订车、

提车的高峰，平均每家4S店汽车销

量比平时提高了三成。

“9月份全市一共销售新车7707

辆，征收税款9383万元，创下历史新

高。”11日，市车购税征收分局有关

负责人告诉记者，青岛今年汽车销售
量一直不温不火，月销售量只在

6000辆左右，8月份甚至低到了5000

多辆，十分不理想。而9月份一下出

现单月汽车销售的历史新高，与节日

促销和此前的消费需求放量有关，

“大家都想节前提车出去旅游，自然

买车的也多了”。

国庆自驾游“火”了车市

区卫生局】

中青年人群建档案基本是空白

“我们加班加点到居民家中建档

案，结果居民因为不怎么认识很少给开
门。”中山路社区卫生服务中心的工作

人员告诉记者，他们从2007年就开始挨

家挨户建居民健康档案，但到目前建立

健康档案的居民还不到六成。

记者随后采访了一些社区医院，

发现居民健康档案建档率低已经成为
了青岛社区医院的“通病”。香港中路

社区卫生服务中心的相关负责人告诉

记者，他们中心共涉及居民25000多

人，建档人数还不足万人。该负责人告

诉记者，为了提高居民健康档案的建

档率，他们曾经想过与社区居委会联

合，因为他们对社区相对比较熟悉，但

是因为社区人手也比较紧张，加上考
虑到容易侵犯居民隐私，也不可能把

搜集好的居民个人资料透露给社区医

院。因此，三年以来，社区建档率一直

不理想。

卫生服务中心】

进门建健康档案屡吃闭门羹

“让孩子拿回健康档案，真让人不

可思议。”市民于女士的孩子今年刚满6

岁，在江苏路小学上学，近日孩子从学

校带回了全家的健康档案，让于女士感

到不解：居民健康档案中除了个人基本

信息，还有两页多的健康体检表，上面

很多内容根本不是个人能掌握的，“上

面这么多信息，到底怎么填写？”

11日，记者采访嘉峪关学校等市

南区多所学校的家长了解到，多数家

长都收到了孩子带回家的居民健康档

案。不少家长当做孩子的家庭作业认

真填写了，有的家长对此表示认可，可
以合理利用时间，但也有不少家长害

怕泄露个人信息隐私对此表示质疑，

甚至怀疑其意义。

学生家长】

孩子拿回档案，让人不可思议

“家长可选择填写，也可拒绝”

市南区今年拟为居民建立健康档案，由于存在入户难等问题，市南区卫生局利用

给中小学生查体的时机，将居民档案发给4万中小学生，让其带回家由家长填写。“家

长随意填写能有作用吗？是否涉及信息泄密？”不少居民对此提出了疑问。

家长开始填写健康档案。

本报记者 盛文静 摄

医疗服务队在为新市民子女查体。(资料片) 本报记者 盛文静 摄

“今年政府向中小学生补贴10元钱用来体

检，借这个时间我们想完善家庭建档。”市南区卫

生局的相关人员告诉记者，今年下半年以来，市南

区开展了为全区4万余中小学生查体的活动，其

中包括耳鼻喉、脊椎弯曲等检查，考虑到学生体检

没有统一管理，而中小学生家长正式健康档案空

白人群，该区便采取由学生将居民健康档案带回

家填写，以建立与这部分人群的联系，在建立个人

健康档案的同时，完善家庭健康档案。

据介绍，目前，市南区共有中小学生4万余

人，家庭中即有12万余人口，健康档案已经全部

发放给学生。他们的初步预想是通过这种方式与

家长获得联系，将来进行电话回访推行公共卫生

服务，同时将学生的查体与家长建在一起建立家

庭档案。

“家长可以选择填写，也可以拒绝，基本信息

也可以选择。”市南区卫生局相关人员说，目前，市

南区已经在区人民医院湖南路门诊部设立了社区

卫生服务站，专门负责查体学生及家长的健康档

案管理和免费公共卫生服务项目的开展，档案专

人管理，保护个人隐私。此外，如果家长要求将档

案就近放到所在社区卫生服务机构，也可办理。


